

INFORME DE VIAJES AL EXTERIOR DEL ING.ERLAN OROPEZA ARISPE DIRECTOR GENERAL DE
FONADAL/FONADIN
FONDO NACIONAL DE DESARROLLO ALTERNATIVO/INTEGRAL

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Perú - Lima	14/11/2012	17/11/2012	4	<p>Participar de la “Conferencia Internacional de Alto Nivel sobre Desarrollo Alternativo” en dicho evento se dio a conocer al mundo los avances y las experiencias positivas del Estado Plurinacional de Bolivia; el cual ha provocado la disminución paulatina de plantaciones de hoja de coca con desarrollo alternativo.</p>	<p>Dentro de las actividades se han desarrollado las siguientes:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Reconocimiento a zonas de Cultivo Alternativo – Tarapoto • Inauguración del evento internacional e intervención de representante de: <ul style="list-style-type: none"> <input checked="" type="checkbox"/> Oficina de las Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito <input checked="" type="checkbox"/> Representante del Reino de Tailandia <input checked="" type="checkbox"/> Presidenta Ejecutiva de DEVIDA <input checked="" type="checkbox"/> Ministro de Relaciones Exteriores <input checked="" type="checkbox"/> Presidente de Consejo de Ministros • Reunión e intervención de diferentes delegaciones sobre experiencias nacionales de programas de Desarrollo Alternativo Integral y Sostenible. • Conferencias de los siguientes temas: <ul style="list-style-type: none"> <input checked="" type="checkbox"/> El Rol del Estado en el Desarrollo Alternativo (Seguridad, Seguridad Alimentaria, inclusión social y reducción de la Pobreza continuación del proceso de Aprobación del Proyecto de los principios Rectores. Incorporación de las comunidades a programas DA – Ventajas de la legalidad y formalidad). <input checked="" type="checkbox"/> Competitividad y Mercado (Calidad, precio, ventajas, competitividad y formalidad). <input checked="" type="checkbox"/> Desarrollo Alternativo y Medio Ambiente <input checked="" type="checkbox"/> Recuperación de ecosistemas degradados por cultivos ilícitos y sostenibilidad ambiental. <input checked="" type="checkbox"/> Nuevas tendencias de la cooperación internacional para el desarrollo alternativo (Asistencialismo a la participación y la sostenibilidad). <input checked="" type="checkbox"/> Redacción de un documento para su aprobación final del proyecto de principios Rectores, dicho documento se desarrolló con el nombre de “Declaración Ministerial de Lima sobre Desarrollo Alternativo”.

Galería de Fotos

Reconocimiento de Zona de cultivo Alternativo - Tarapoto



Inauguración del Evento



Primera Jornada del Evento



VIAJE REPUBLICA DE ECUADOR, CIUDAD DE QUITO



DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Viaje republica de Ecuador, ciudad de Quito	19/05/2014	24/05/2014	6	<p>Transportarse a la República del Ecuador ciudad de Quito, para participar en el 2do. Foro Regional "Cadenas Productivas y Asociaciones de Productores de Desarrollo Alternativo en Zonas de Cultivo de Coca" en la ciudad de Quito, Dicho evento se llevará a cabo los días martes 20 al viernes 23 de mayo de la presente gestión. En este evento internacional se hará conocer los avances, logros y experiencias positivas del Estado Plurinacional de Bolivia; en el marco de desarrollo alternativo y promover intercambio de objetivos.</p>	<p>Lunes 19 de Mayo de 2014 A Hrs. 17:00 pm., tuvimos una reunión con la Embajadora de Bolivia en Ecuador Maribel Santa María, para tratar sobre los productos de coca a exportarse de Bolivia a Ecuador, en el cual también nos informó sobre un Foro de Coca (mostrar sus propiedades) para el 20 de junio de 2014</p> <p>Martes 20 de mayo de 2014, por la mañana Nos dirigimos hasta el salón del hotel al Foro del COPOLAD y participar del 2do. Foro Regional "Cadenas Productivas y Asociaciones de Productores de Desarrollo Alternativo en Zonas de Cultivo de Coca", el cual empezó a Hrs. 08:30 am, con el registro de los participantes y delegaciones. Posteriormente se dio las palabras de bienvenida e inauguración del Foro a cargo de autoridades Rodrigo Vélez V. Secretario Ejecutivo del CONSEJ. Nacional de control de Estupefacientes y Psicotrópicos CONSEP., Delphine Marié Areada de Cooperación de la Delegación de la Unión Europea en Ecuador, Andra Keggen Asesora del Programa de Desarrollo Rural del GIZ Alemania y Claudia Liebers Técnico de Proyecto del Programa COPOLAD. Posteriormente se realizó la presentación de participantes que fuimos alrededor de 70 personas entre los países de Bolivia, Ecuador, Perú, Colombia, México y Guatemala. Posteriormente se realizó el encuadre del Foro que tuvo por objetivo la presentación del concepto de Desarrollo Alternativo; socialización de los resultados del Primer Foro de productores y de resultados del taller/ Mesa Redonda en Bolivia. Luego nos organizamos en Mesas de Trabajo por país y reflexionar Sobre avances logrados en Desarrollo alternativo hasta mayo de la presente gestión. Luego se desarrolló Plenaria de presentación de trabajo de las mesas por país sobre avances en Desarrollo Alternativo que tuvo por objetivo la socialización del trabajo e identificación de aspectos comunes y diferencias entre países y conclusiones respecto a los avances observados.</p>

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
<p>Viaje republica de Ecuador, ciudad de Quito</p>	<p>19/05/2014</p>	<p>24/05/2014</p>	<p>6</p>	<p>Transportarse a la República del Ecuador ciudad de Quito, para participar en el 2do. Foro Regional "Cadenas Productivas y Asociaciones de Productores de Desarrollo Alternativo en Zonas de Cultivo de Coca" en la ciudad de Quito, Dicho evento se llevará a cabo los días martes 20 al viernes 23 de mayo de la presente gestión. En este evento internacional se hará conocer los avances, logros y experiencias positivas del Estado Plurinacional de Bolivia; en el marco de desarrollo alternativo y promover intercambio de objetivos.</p>	<p>Martes 20 de mayo de 2014, por la tarde</p> <p>A partir de Hrs. 14:00 pm. se organizaron mesas de trabajo por país para compartir experiencias y retos en la asociatividad entre productores para el Desarrollo Alternativo. También se intercambió y profundizó sobre las posibilidades de asociatividad en el Desarrollo Alternativo e identificación de acciones efectivas para promover la asociatividad. En estas mesas de trabajo se trató sobre posibilidades de acciones efectivas de asociatividad entre productores para el Desarrollo Alternativo. Se terminó la 1ra. Parte del Foro con una evaluación del día rescatando lo más sobresaliente. Los participantes de Bolivia explicamos que no existe el Desarrollo Alternativo en Bolivia sino el DESARROLLO INTEGRAL CON COCA.</p> <p>Miércoles 21 de mayo de 2014, por la mañana</p> <p>Se empezó el 2do. Día de Foro con el Hilo conductor, con el objetivo de recordar en forma dinámica los temas tratados y las conclusiones del día anterior.</p> <p>Se organizó mesas de trabajo por países con el tema a tratar "Identificación de Buenas Prácticas sobre cadenas productivas en el marco del Desarrollo Alternativo", cuyo objetivo fue reflexionar e identificar las Buenas Prácticas sobre cadenas productivas en el marco del Desarrollo Alternativo sus resultados, retos y oportunidades.</p> <p>A Hrs. 10:00 se realizó una Feria de experiencias sobre cadenas productivas en el marco del Desarrollo Alternativo y poder compartir las buenas prácticas en cadenas productivas y dando a conocer experiencias en nuestros países.</p> <p>Miércoles 21 de mayo de 2014, por la tarde</p> <p>Se continuó con la Feria de Buenas Prácticas en cadenas productivas, dando a conocer nuestras experiencias.</p> <p>A Hrs. 17:00 pm. se continuo con la Plenaria de presentación de Buenas Prácticas en cadenas productivas, con el objetivo de socialización de apreciaciones sobre las Buenas Prácticas en cadenas productivas en Desarrollo Alternativo.</p> <p>Se terminó con un ejercicio dinamizador y evaluación del día.</p>

<p>Viaje republica de Ecuador, ciudad de Quito</p>	<p>19/05/2014</p>	<p>24/05/2014</p>	<p>6</p>	<p>Transportarse a la República del Ecuador ciudad de Quito, para participar en el 2do. Foro Regional "Cadenas Productivas y Asociaciones de Productores de Desarrollo Alternativo en Zonas de Cultivo de Coca" en la ciudad de Quito, Dicho evento se llevará a cabo los días martes 20 al viernes 23 de mayo de la presente gestión. En este evento internacional se hará conocer los avances, logros y experiencias positivas del Estado Plurinacional de Bolivia; en el marco de desarrollo alternativo y promover intercambio de objetivos.</p>	<p>Jueves 22 de mayo de 2014, por la mañana</p> <p>Se empezó el 3er. día de Foro con el Hilo conductor, con el objetivo de recordar en forma dinámica los temas tratados y las conclusiones del día anterior.</p> <p>Se organizaron Mesas de Trabajo por tipo de acto, para la identificación de principales aprendizajes del Foro teniendo como objetivo la identificación de los principales aprendizajes obtenidos en el Foro. Inmediatamente se realizó una Plenaria de socialización de los aprendizajes aprendidos.</p> <p>Se terminó con la evaluación del Foro por las comisiones de los diferentes países invitados y posteriormente con su clausura.</p> <p>Viernes 23 de mayo de 2014 por la mañana</p> <p>Por la mañana nos dirigimos por vía terrestre a la Provincia de Santa Elena y realizar una visita guiada a la Comunidad de Engunga producción camaronera de la región, se tiene 3 cosechas al año de camarón, este proyecto beneficia a la mayoría de las familias de/lugar con un importante mercado de distribución al exterior. Luego nos trasladamos a los micro proyectos referentes a farmacia, tiendas, info-centro, entro recreacional y de capacitación para jóvenes comunitarias, los cuales son financiados con las utilidades obtenidas con la venta de los camarones.</p>
---	--------------------------	--------------------------	----------	--	--



VIAJE A LA CIUDAD DE RÍO BRANCO EN LA REPÚBLICA DE BRASIL

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad de Río Branco en la República de Brasil	16/10/2014	18/10/2014	3	<p style="text-align: center;">Transportarse a la ciudad de Río Branco en la República de Brasil, para realizar las siguientes actividades:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Realizar una visita de campo con un recorrido completo por el complejo integral de piscicultura, en el cual nos mostrarán las tecnologías y prácticas aplicadas en gestión y producción. - Participar de reuniones específicas sobre asistencias técnicas y transferencia de tecnologías, para ser aplicadas en el Trópico de Cochabamba y Yungas de La Paz. 	<p>Jueves 16 de octubre de 2014 Al arribo de la delegación del Trópico de Cochabamba (autoridades municipales, de las 6 federaciones y técnicos responsables productivos de los municipios) al aeropuerto de Cobija, nos trasladamos a realizar los trámites administrativos pertinentes, bancarios y de orden de permiso para poder salir de viaje al Brasil. Concluidos los trámites pertinentes (aproximadamente a horas 14:30 pm.) nos trasladamos a la Ciudad de Río Branco, se viajó en transporte terrestre Trans. Acreana, llegando a las 20:00 p.m. aproximadamente para luego hospedarnos y pernoctar.</p> <p>Viernes 17 de octubre de 2014 por la mañana y tarde La delegación boliviana salió de la ciudad de Río Branco con destino al Proyecto Acuicultura PACU y a la visita a las instalaciones de este emprendimiento estatal-privado a horas 7:00 a.m, llegando a las instalaciones del proyecto se visitaron las siguientes instalaciones: AREA DE ALEVINAJE. En esta área se observaron los siguientes avances tecnológicos:</p> <p>Desarrollo de nuevas especies de peces, por medio de hibridación y manejo cromosómico lo que brinda infinitas posibilidades de producción de mejores peces en cría en estanques. En esta infraestructura se observó que el manejo de la reproducción de peces de escama: pacú, tambaquí y otros se hace con manejo semi-natural, imitando las condiciones hídricas de ríos donde estas especies hacen desove. El aspecto destacado de esta producción de ovas fecundadas se hace mezclando peces hembras en menor cantidad que peces machos, seleccionando a los mejores reproductores e iniciando inducción hormonal para luego soltarlos en las piscinas. Según reporte de los técnicos de Acuicultura Río Branco, los especímenes de escama son inyectados con hormonas sintéticas a las 6 horas del primer tratamiento. Después de estas inducciones hormonales los peces hembras sueltan las ovas e inmediatamente los peces macho sueltan el semen para que las ovas sean fecundadas. Este sistema se encuentra unido a cámaras de cría especiales, en las cuales eclosionan las ovas y salen las larvas de los peces.</p>

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad de Río Branco en la República de Brasil	16/10/2014	18/10/2014	3	<p>Transportarse a la ciudad de Río Branco en la República de Brasil, para realizar las siguientes actividades:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Realizar una visita de campo con un recorrido completo por el complejo integral de piscicultura, en el cual nos mostrarán las tecnologías y prácticas aplicadas en gestión y producción. - Participar de reuniones específicas sobre asistencias técnicas y transferencia de tecnologías, para ser aplicadas en el Trópico de Cochabamba y Yungas de La Paz. 	<p>Este sistema es muy novedoso ya que garantiza las mejores condiciones de procreación de los peces con escamas y hace casi nula la manipulación y la pérdida por mal manejo de ovas fecundadas, además que evita stress y traumas a los peces reproductores.</p> <p>Toda la instalación de alevinaje del Centro de Pexes de la Amazônia S.A. que es la Empresa Mixta Estado – Empresarios – Cooperativas de productores de peces, se encuentra con instalaciones sanitarias de alto nivel, conectadas todas a la toma del río preto.</p> <p>Asimismo estas instalaciones poseen un sistema de provisión de oxígeno, para lo cual se tienen todas las instalaciones de hidráulica de gases que se conectan a las piscinas de alevinaje.</p> <p>En otras instalaciones se observó el sistema de tanques INOX para la extracción de ovas de paiché, el cual es un sistema de reposo del paiché macho, que en su cavidad bucal coloca las ovas fecundadas. En este caso el paiché macho es capturado y es forzado a botar las ovas que se encuentran en su boca. Este sistema garantiza que el 90% de las 20.000 ovas fecundadas logren desarrollar larvas de peces paiché, que en condiciones normales tan solo garantizan el 10% de eclosión.</p> <p>En estas instalaciones se observaron los sistemas de transporte de alevines, lo que se hace con tanques especiales que poseen sistemas de oxigenación y control de temperatura, asimismo control de excretas para garantizar un buen transporte de alevines de peces tropicales.</p> <p>A lado de estas instalaciones se encontraban las piscinas más grandes de la Empresa Centro de Pexes de la Amazônia S.A., que logran un total de 7 Has de espejo de agua y con profundidad de al menos 4 metros. En este espacio se realiza el proceso de desarrollo de larvas de peces sin escamas como surubí y otros bagres.</p> <p>En este espacio se observó la segunda innovación de alta tecnología del Centro de PACU. Esta innovación es el forzar a los peces netamente carnívoros como el surubí a ser herbívoros como el pez pacú. Esto se realiza enviando las larvas de peces surubí a las grandes piscinas del Centro de Pexes de la Amazonia S.A., donde se les brinda una dieta a base de raciones de granos (plantas) esto hace que los peces se acostumbren a raciones basadas en material vegetal.</p> <p>Asimismo en estas piscinas se garantiza la fertilización de estas piscinas para que exista biomasa de placton y cram. Esto hace que los peces carnívoros se acostumbren a pequeña edad a alimentos en base a plantas acuáticas.</p>

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad de Río Branco en la República de Brasil	16/10/2014	18/10/2014	3	<p>Transportarse a la ciudad de Río Branco en la República de Brasil, para realizar las siguientes actividades:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Realizar una visita de campo con un recorrido completo por el complejo integral de piscicultura, en el cual nos mostrarán las tecnologías y prácticas aplicadas en gestión y producción. - Participar de reuniones específicas sobre asistencias técnicas y transferencia de tecnologías, para ser aplicadas en el Trópico de Cochabamba y Yungas de La Paz. 	<p>Una vez que los alevines poseen peso y talla adecuados son seleccionados por medio de un sistema de bombas controladas desde un cuarto de máquinas, esto hace que los peces que poseen un tamaño superior a la media sean eliminados ya que estos alevines grandes son carnívoros caníbales, a los cuales no se les pudo cambiar su comportamiento carnívoro.</p> <p>Este novedoso y creativo sistema de cría de alevines de especies carnívoras para volverlas omnívoras dio como resultado que especies como surubí tengan un coste de producción similar a especies como pacú. Esto es muy destacado porque los sistemas bolivianos de cría de surubí reportan al menos un costo de producción 3 veces más alto en cría de surubí.</p> <p>AREA DE PISCINAS</p> <p>En esta área se distingue el sistema hidráulico de proporción de agua a las instalaciones de piscinas, el cual se hace por medio de bombeo de agua del río preto. El agua bombeada llega a una represa que se encuentra más alta que las instalaciones de piscinas.</p> <p>La hidráulica de las instalaciones de acarreo de agua se hace por gravedad, lo que determina que el costo de producción es reducido en el aspecto de proporción de agua.</p> <p>Otro punto a destacar es que el agua del río preto es usada en todas y cada una de las instalaciones del Centro de Pexes de la Amazonía S.A. no teniendo ningún tratamiento en áreas de alevinaje o desove, para de esta manera garantizar las mismas condiciones de pH, sólidos disueltos y temperatura a toda la cadena de producción.</p> <p>En estas instalaciones se poseen 83 piscinas de diferentes dimensiones, haciendo un total de 55 has de espejo de agua, todas conectadas por instalaciones sanitarias y por caminos de bordeo.</p> <p>AREA DE PRODUCCION DE ALIMENTO BALANCEADO.</p> <p>En esta área se destacó la Infraestructura construída para la producción de alimento balanceado para peces tropicales.</p> <p>Las instalaciones cubren 3.500 m² y poseen una altura promedio de 16 m. de altura, totalmente cerradas y con sistemas de ventilación.</p>

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad de Río Branco en la República de Brasil	16/10/2014	18/10/2014	3	<p>Transportarse a la ciudad de Río Branco en la República de Brasil, para realizar las siguientes actividades:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Realizar una visita de campo con un recorrido completo por el complejo integral de piscicultura, en el cual nos mostrarán las tecnologías y prácticas aplicadas en gestión y producción. - Participar de reuniones específicas sobre asistencias técnicas y transferencia de tecnologías, para ser aplicadas en el Trópico de Cochabamba y Yungas de La Paz. 	<p>Lo más importante de esta área es su sistema de producción de alimento balanceado, totalmente automatizado y con componentes de Dinamarca, que es la nación con mejor tecnología de preparación de alimentos para peces a nivel mundial.</p> <p>Las instalaciones poseen espacios silos para granos, harinas de origen animal y mezcladoras de alto rendimiento. Otra área destacada es el horno de secado de alimento extrusado, el cual es secado en un túnel de acción calórica y a presión, de tal forma definido para garantizar calidad de ración para peces.</p> <p>Otra instalación importante es la extrusadora a cocción que insufla aire caliente a las raciones de peces y de esta manera asegurar que el alimento de peces pueda flotar un tiempo adecuado en las piscinas y estar disponible para la ingesta de los peces en cultivo.</p> <p>Esta área tiene un control totalmente automatizado por servidores Informáticos, lo que garantiza la preparación de las raciones bajo parámetros de alta calidad. Capacidad instalada de 80.000 TM por año.</p> <p>AREA DE PROCESADO DE CARNE DE PESCADO</p> <p>Esta área cumple con muchos requisitos de bioseguridad y bajo normas de manejo con estándares europeos y de USDA.</p> <p>Posee 2 tipos de ingreso: peces vivos y peces muertos sin eviscerar.</p> <p>Para el manejo de peces vivos se hace un proceso que consta en los siguientes puntos: 1ro aturdimiento de peces, 2do enfriamiento ultrarápido por medio de un chiller (equipo especializado en congelamiento) 3ro sacrificio y limpieza.</p> <p>Para el manejo de peces muertos se hace un proceso que consta de los siguientes pasos: 1ro recepción y limpieza, 2do enfriamiento a temperaturas bajas, 3ro sacrificio y limpieza.</p> <p>Posteriormente estos peces pueden pasar a dos áreas: Área de Congelamiento de Peces faenados o Área de Procesamiento de Filetes.</p> <p>En esta Área de Procesamiento de Filetes se hace la separación de espinas, columna vertebral y piel de la carne de pescado y se preparan estos filetes de acuerdo a demanda establecida en mercado.</p> <p>Posteriormente estos filetes son procesados de forma individual o en mamparas de 25 bandejas. Los filetes empacados en raciones familiares con pasados por un chiller de alto impacto y llegan a ser congelados en menos de 30 minutos.</p>

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad de Río Branco en la República de Brasil	16/10/2014	18/10/2014	3	<p>Transportarse a la ciudad de Río Branco en la República de Brasil, para realizar las siguientes actividades:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Realizar una visita de campo con un recorrido completo por el complejo integral de piscicultura, en el cual nos mostrarán las tecnologías y prácticas aplicadas en gestión y producción. - Participar de reuniones específicas sobre asistencias técnicas y transferencia de tecnologías, para ser aplicadas en el Trópico de Cochabamba y Yungas de La Paz. 	<p>Las mamparas de 25 bandejas son introducidas en chillers de túnel con capacidad de 10 mamparas por stock y este sistema congela el filete de pescado en 24 horas.</p> <p>En todo este ámbito se destacan las instalaciones de ventilación y extracción de aire caliente. Asimismo la cadena de frío que consta de 12 cámaras de congelamiento que pueden almacenar 6.000 m3 de carga. Una innovación interesante en este espacio es el manejo de aguas residuales, el cual es hecho por digestión aeróbica en piscinas forradas con geotextil, sistema que garantiza la purificación de aguas provenientes del proceso de beneficiado de carne de pescado. Total de capacidad instalada del centro: 40.000 TM por año.</p> <p>Terminada las visitas retornamos a la ciudad de Rio Branco (llegando a la misma a Hrs. 17:30 p.m.) En horas de la noche 19:00 p.m. se tuvo una reunión ejecutiva con los Sres: Marco Aurélio Rotta – Director Técnico de Projeto Pacu Acuicultura Ltda. y Martin Havelson – Director Tecnológico de esta misma empresa, en esta participaron el H. Alcalde de Shinahota y Presidente de la Mancomunidad del Trópico de Cochabamba: Sr. Rimer Agreda, técnicos de VCDI y ATI PAPS, técnicos de IPD PACU, y el Responsable de Desarrollo Económico de FONADAL.</p> <p>En esta mesa de trabajo se desarrollaron negociaciones para que la Empresa Projeto Pacu Acuicultura Ltda. se desarrolló un proyecto de similares características pero de menor dimensión en el Trópico de Cochabamba, entendiendo que esta empresa es la más importante en este ámbito en Sudamérica y que puede ingresar con esta iniciativa para Bolivia.</p> <p>Los Sres Rotta y Havelson manifestaron el interés de la Empresa Projeto Pacu Acuicultura Ltda. para realizar el servicio de consultoría en Bolivia, indicando que se debería iniciar un proceso desde la MAE de Agricultura de Bolivia: la Ministra Nemesia Achacollo.</p> <p>Para establecer estas relaciones la Empresa Projeto Pacu Acuicultura Ltda. se solicitó asimismo la mayor cantidad de informaciones de acuicultura de Bolivia y en especial del Trópico de Cochabamba.</p>

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad de Río Branco en la República de Brasil	16/10/2014	18/10/2014	3	<p>Transportarse a la ciudad de Río Branco en la República de Brasil, para realizar las siguientes actividades:</p> <ul style="list-style-type: none"> - Realizar una visita de campo con un recorrido completo por el complejo integral de piscicultura, en el cual nos mostrarán las tecnologías y prácticas aplicadas en gestión y producción. - Participar de reuniones específicas sobre asistencias técnicas y transferencia de tecnologías, para ser aplicadas en el Trópico de Cochabamba y Yungas de La Paz. 	<p>Sábado 18 de octubre de 2014 por la mañana</p> <p>Salimos de Río Branco (horas 8:00 a.m.) con destino a la ciudad de Cobija en transporte terrestre llegando a Hrs. 12:30 p.m., posterior a esto se realizaron reuniones internas con la delegación y asignación de tareas para socializar toda la experiencia de la visita al proyecto Pacu Acuicultura Ltda. Aborde el vuelo de Hrs. 15:15 p.m. rumbo a la ciudad de La Paz, vía Cochabamba, llegando a Hrs. 18:30 p.m., sin ninguna novedad y cumpliendo el objetivo del viaje.</p> <p>CONCLUSIONES Y RECOMENDACIONES</p> <ul style="list-style-type: none"> • Se logró coordinar actividades importantes con la Empresa Proyecto Pacú Acuicultura Ltda., para el desarrollo de consultoría de Proyecto Macro de Piscicultura en el Trópico de Cochabamba. • Se logró definir el sistema de trabajos conjuntos entre VCDI/FONADAL, PACU IPD y la Mancomunidad del Trópico de Cochabamba, para el desarrollo de este emprendimiento. • Se logró visualizar el emprendimiento de Proyecto Pacu Acuicultura Ltda en el Estado de Acre en Brasil, aprendiendo con la visita a las instalaciones del Centro de Pexes de la Amazonia S.A. para adquirir experiencias nuevas en la cría de peces tropicales.

FOTOGRAFIAS DEL EVENTO



VIAJE A LA CIUDAD BERLÍN – ALEMANIA

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad Berlín - Alemania	03/11/2014	07/11/2014	5	<p>Transportarse a la ciudad de Berlín – Alemania y participar de la “Reunión de Coordinación COPOLAD: Cierre y Evaluación del Subcomponente Desarrollo Alternativo”, el cual se llevara a cabo los días 05 y 06 de Noviembre de 2014.</p>	<p>Miércoles 05 de Noviembre de 2014</p> <p>Reunión en sede de la GIZ, Kothener Str. 2 – 3, 10963, sala BK 16050 “Buenos Aires”, participando de la reunión al cual fui citado, la misma empezó de acuerdo a la siguiente agenda:</p> <p>9:30 am. Presentación de los objetivos de la reunión de trabajo, la misma estuvo a cargo de representante de la Giz y de la Directora de COPOLAD, Sra. Teresa Salvador-Llivina.</p> <p>10:00 am. Presentación de los países sobre actividades y productos desarrollados</p> <p>PERÚ:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Estudio para analizar las bases y sistemas de subsistencia en zonas de cultivo de hoja de coca en el valle de los ríos Apurímac y ENE (zona del VRAE) en Perú, presentación a cargo del Sr. Oscar Enrique Gómez Castro. • Manual “El análisis de los medios de vida y Desarrollo Alternativo: manual para el análisis de bases de subsistencia y para la evaluación de resultados”, presentación a cargo del Sr. Alfonso Arica Melendres.

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad Berlín - Alemania	03/11/2014	07/11/2014	5	Transportarse a la ciudad de Berlín – Alemania y participar de la “Reunión de Coordinación COPOLAD: Cierre y Evaluación del Subcomponente Desarrollo Alternativo”, el cual se llevara a cabo los días 05 y 06 de Noviembre de 2014.	<p>GIZ:</p> <ul style="list-style-type: none"> Videos y exposición fotográfica en la región de Los Yungas de Bolivia, sobre tema de género y su vínculo con proyectos de desarrollo alternativo llevados adelante en los países andinos: el rol de las mujeres de las comunidades rurales como motores del cambio, presentación a cargo de la Sra. Andra Kiggen. <p>COLOMBIA:</p> <ul style="list-style-type: none"> I Foro Regional: “Cadenas productivas y Asociaciones de productores de Desarrollo Alternativo”, septiembre 2012-Colombia, presentación a cargo del Sr. German Chamorro De la Rosa. Taller local de capacitación en métodos participativos para la generación de políticas de desarrollo alternativo, julio 2013-Colombia, presentación a cargo de la Sra. Patricia Meléndez. <p>BOLIVIA:</p> <ul style="list-style-type: none"> Mesa redonda multiactores: Diálogo local sobre cultivos excedentarios, participación comunitaria y desarrollo rural integral, diciembre 2013-Bolivia, presentación a cargo del Viceministro de Coca y Desarrollo Integral, Sr. Gumerciendo Pucho. <p>ECUADOR:</p> <ul style="list-style-type: none"> Taller técnico sobre sistemas de certificación y desarrollo alternativo, incluido el desarrollo alternativo preventivo, noviembre 2012-Perú, presentación a cargo del Sr. Esteban Yepez Holguin. II Foro Regional “Cadenas productivas y Asociaciones de productores de Desarrollo Alternativo”, mayo 2014-Ecuador, presentación a cargo del Sr. Esteban Yepez Holguin. <p>Las presentaciones de los diferentes países concluyo a hrs. 12:30 pm., para luego ir a almorzar y retornar a las 14:00 pm. y continuar la reunión.</p>

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
Ciudad Berlín - Alemania	03/11/2014	07/11/2014	5	Transportarse a la ciudad de Berlín – Alemania y participar de la “Reunión de Coordinación COPOLAD: Cierre y Evaluación del Subcomponente Desarrollo Alternativo”, el cual se llevara a cabo los días 05 y 06 de Noviembre de 2014.	<p>14:00 pm. Presentaciones de los países sobre las ESTRATEGIAS NACIONALES, ANÁLISIS DE SITUACIÓN EN EL ÁMBITO DEL DESARROLLO ALTERNATIVO E IDENTIFICACIÓN DE NECESIDADES, en los cuales cada país comparta su experiencia y realidad nacional y estrategias en éste ámbito, señalando las áreas en las que se identifican necesidades puntuales y en las que posiblemente se podría continuar trabajando de manera conjunta.</p> <p>Inicio la presentación Bolivia a cargo del Sr. Erlan Oropeza Arispe, Director del FONADAL, posteriormente realizaron sus presentaciones los Países de Colombia, Ecuador, Guatemala, Perú y se concluyó con México. Las presentaciones concluyeron a las 18:00 pm., terminado el primer día de reunión me traslade a pernoctar.</p> <p>Jueves 06 de Noviembre de 2014 (mañana)</p> <p>9:00 am. Se inició el segundo día de reunión, el cual estaba enfocado a un Dialogo e Intercambio de opiniones/experiencias de cada uno de los países.</p> <p>En el transcurso de la mañana hubo interesantes debates de parte de todos los países sobre el Desarrollo Alternativo (Para Bolivia Desarrollo Integral con Coca), haciendo una lluvia de ideas y concretando acuerdos. Terminada esta sesión nos fuimos a almorzar y retornar a las 14:00 pm.</p> <p>Jueves 06 de Noviembre de 2014 (tarde)</p> <p>14:00 pm. Se concertó y concreto los acuerdos para iniciar una nueva etapa del COPOLAD en su FASE II, el mismo se dividió en:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Áreas y Prioridades de Cooperación (generar conocimientos, investigación acompañado de innovación tecnológica). • Experiencias exitosas y no exitosas (en base a documentación sistematizada, integralidad, asociatividad y trabajo a nivel de productores). • Enfocarnos en Violencia/conflicto, comercialización, mercados/alianzas, crear confianza, realizar análisis empíricos, enfoque diferencial, planificación espacial, gobernabilidad local, etc.

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	LOGROS
<p align="center">Ciudad Berlín - Alemania</p>	<p align="center">03/11/2014</p>	<p align="center">07/11/2014</p>	<p align="center">5</p>	<p align="center">Transportarse a la ciudad de Berlín – Alemania y participar de la “Reunión de Coordinación COPOLAD: Cierre y Evaluación del Subcomponente Desarrollo Alternativo”, el cual se llevara a cabo los días 05 y 06 de Noviembre de 2014.</p>	<p>Todo esto realizarlo a través de estrategias para el cumplimiento de las actividades en el futuro, con métodos y evaluaciones acordes a la realidad de cada País, y donde COPOLAD juega un rol muy importante de Integración principalmente.</p> <p>Se tomó en cuenta a Bolivia como parte integra de COPOLAD en su Segunda Fase.</p>

FOTOGRAFIAS DEL EVENTO



GESTIÓN 2016

En Bruselas, Bolivia participó de las Jornadas Europeas de Desarrollo

Europeas de Desarrollo

Rocco Busco, Jefe de la Cooperación de la Unión Europea en Bolivia, aseguró que la participación de Bolivia a través del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, responde a los buenos resultados conseguidos con el Programa PAPS COCA.

Bolivia participó de la X versión de "Jornadas Europeas de Desarrollo EDD 2016" en Bruselas, Bélgica, por medio del Fondo Nacional de Desarrollo Alternativo (FONADAL). La actividad es organizada por la Comisión Europea con el objetivo de unir a la comunidad de desarrollo e intercambiar experiencias.



John Cornejo, responsable de proyectos del FONADAL, informó que el cambio de experiencias tiene como finalidad inspirar a nuevas asociaciones y soluciones innovadoras a los desafíos más apremiantes del mundo, según un boletín institucional.

Informó que las Jornadas Europeas de Desarrollo tendrán 120 sesiones, 67 stands de exposición, muestra cultural y actividades paralelas, donde participan algunos países latinos como Nicaragua, República Dominicana, Cuba y Bolivia, naciones que cuentan con financiamiento europeo.

En la oportunidad, el FONADAL presentó la ejecución de proyectos, programas y actividades en Bolivia, en el marco del Desarrollo Integral con Coca y la lucha contra el narcotráfico, implementado por el Gobierno.

Rocco Busco, Jefe de la Cooperación de la Unión Europea en Bolivia, aseguró que la participación de Bolivia a través del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, responde a los buenos resultados conseguidos con el Programa PAPS COCA.

"La decisión recayó justamente en la labor que hemos desarrollado con el FONADAL, ahora en estas Jornadas se informa a otros países el impacto de la donación europea que se realiza", manifestó.

El FONADAL es una entidad dependiente del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras que cofinancia proyectos, acciones y actividades en los Yungas de La Paz y el Trópico de Cochabamba, con recursos de la Unión Europea y el TGN.



Segundo día de las JORNADAS EUROPEAS DEL DESARROLLO (EDD 2016)

Timothy Torlot Embajador de la Unión Europea en Bolivia y Ministro de Planificación del Desarrollo Rene Orellana, en el stand del MDRyT - FONADAL.

GESTIÓN 2017

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	OBJETIVOS Y LOGROS
República del Ecuador (Quito)	08/05/2017	12/05/2017	4 días	Participar del “ Taller de Aprendizaje Horizontal Peer to Peer ” en el ámbito del Desarrollo Alternativo y las cadenas de valor	<p>El objeto del taller es el de generar un espacio para la construcción colectiva de conocimientos y el intercambio de experiencias entre los participantes que contribuirá.</p> <ul style="list-style-type: none"> • Se realizó balances de las experiencias y programas intrarregionales a partir del intercambio de experiencias, replicables en los países andinos (Bolivia, Ecuador, Perú y Colombia), teniendo en cuenta cada uno de los componentes e identificando retos y oportunidades estratégicas para el fortalecimiento de cada uno de ellos. • Se conocieron conceptos básicos y herramientas para el fomento de cadenas de valor para la implementación de buenas prácticas. • Se reflexionarán sobre la aplicabilidad de estos ejemplos en el marco de programas de DA y posibles directrices para la implementación. • El 1er.taller sobre Cadenas de Valor en el Ámbito del Desarrollo Alternativo, organizado y realizado por la Cooperación Entre América Latina y la Unión Europea en Políticas sobre Drogas (COPOLAD) fue muy positiva. • Dar continuidad a la participación de Bolivia en este tipo de Talleres, donde el FONADAL, institución dependiente del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, es líder y realiza el trabajo realizado por el Estado Plurinacional de Bolivia, en lo que respecta a la política Desarrollo Integral con Coca.

FOTOGRAFIAS DEL EVENTO



FOTOGRAFIAS DEL EVENTO



GESTIÓN 2017

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	OBJETIVOS Y LOGROS
República de Colombia (Bogotá)	Mayo/2017	Mayo/2017	4 días	Participar del <i>“Taller de Intercambio de Experiencias de Tres Países Colombia, Bolivia y Guatemala, para tratar la temática del desarrollo alternativo y la resiliencia de medios de vida”</i>	<p>El Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, a través del Fondo Nacional de Desarrollo Alternativo (FONADAL), socializó la política de Desarrollo Integral con Coca en el Estado Plurinacional de Bolivia y gestión de riesgos agropecuarios, en el taller de cooperación Sur- Sur en gestión de riesgos de desastres, efectuado en la ciudad de Bogotá de la República de Colombia.</p> <p>El responsable de Planificación del FONADAL, Pedro Ferrano señaló que la representación boliviana dio a conocer las herramientas, metodologías, enfoques, lecciones aprendidas y otros temas de la implementación de la política sectorial del Desarrollo Integral con Coca en el país.</p> <p>“El objetivo fue dar a conocer el trabajo coordinado que realizan las entidades del Estado respecto a este tema, se informó las normativas vigentes, la estructura de interrelación inter e interinstitucional, líneas de intervención, modalidad de cofinanciamiento, el control social -comunitario y otros aspectos de la transición de este tema”, indicó.</p> <p>Ferrano mencionó que también trataron temas como la política, la concertación, el diálogo, el respeto a los Derechos Humanos y el apoyo de la cooperación internacional -Unión Europea sin condicionamiento y respeto a nuestra soberanía, instaurada desde la gestión 2006 por el presidente Evo Morales.</p>

<p>República de Colombia (Bogotá)</p>	<p>Mayo/2017</p>	<p>Mayo/2017</p>	<p>4 días</p>	<p>Participar del <i>“Taller de Intercambio de Experiencias de Tres Países Colombia, Bolivia y Guatemala, para tratar la temática del desarrollo alternativo y la resiliencia de medios de vida”</i></p>	<p>Indicó que la delegación boliviana explicó los temas de experiencia en el Norte de La Paz y el Beni sobre las metodologías y herramientas por amenazas, inundaciones y sequía en el Chaco Boliviano, además de la implementación de un sistema integrado en tiempo real para la proyección, monitoreo y alerta temprana de riesgos de desastres naturales implementados por el Viceministerio de Defensa Civil (VIDECI) y el Instituto del Seguro Agrario (INSA).</p> <p>La actividad fue auspiciada por la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) y congregó a representantes de los países de Bolivia, Guatemala y Colombia; quienes en plenaria por el lapso de dos días dieron a conocer las estrategias de Desarrollo Integral con Coca implementadas en Bolivia.</p>
---------------------------------------	------------------	------------------	---------------	---	--

FOTOGRAFIAS DEL EVENTO



GESTIÓN 2017

DESTINO	DE FECHA	A FECHA	DIAS	OBJETIVO DE VIAJE	OBJETIVOS Y LOGROS
República del Paraguay (Asunción)	04/09/2017	08/09/2017	4 días	Participar del “ Taller de Aprendizaje Horizontal Peer to Peer ” en el ámbito del Desarrollo Alternativo y las cadenas de valor	<p>El objeto del taller es el de generar un espacio para la construcción colectiva de conocimientos y el intercambio de experiencias entre los participantes que contribuirá a:</p> <ol style="list-style-type: none"> 1. Avanzar en la mejor comprensión del enfoque de fomento de cadena de valor para el desarrollo sostenible en el marco del desarrollo alternativo. 2. Intercambiar los resultados de las tareas de casas de cada país. 3. Realizar el análisis de actores, servicios y entorno regulatorio en que las cadenas priorizadas por cada país realizan negocios. 4. Identificación de cuellos de botella, oportunidades y definición de líneas de acción. 5. Acordar los próximos pasos y acuerdos para continuar con la 3ra. y última fase del programa de desarrollo de capacidades <ul style="list-style-type: none"> • Se realizó balances de las experiencias y programas intrarregionales a partir del intercambio de experiencias, replicables en los países andinos (Bolivia, Ecuador, Perú y Colombia), teniendo en cuenta cada uno de los componentes e identificando retos y oportunidades estratégicas para el fortalecimiento de cada uno de ellos. • Se dio continuidad a los conceptos y herramientas para el fomento de la cadena de valor, denominado ValueLinks. • Se conocieron ejemplos concretos y pertinentes del fomento de cadenas de valor para la implementación de buenas prácticas.

<p>República del Paraguay (Asunción)</p>	<p>04/09/2017</p>	<p>08/09/2017</p>	<p>4 días</p>	<p>Participar del “Taller de Aprendizaje Horizontal Peer to Peer” en el ámbito del Desarrollo Alternativo y las cadenas de valor</p>	<ul style="list-style-type: none"> • Se reflexionarán sobre la aplicabilidad de estos ejemplos en el marco de programas de DA y posibles directrices para la implementación. • El 2do.taller sobre Cadenas de Valor en el Ámbito del Desarrollo Alternativo, organizado y realizado por la Cooperación Entre América Latina y la Unión Europea en Políticas sobre Drogas (COPOLAD) fue muy positiva. • Dar continuidad a la participación de Bolivia en este tipo de Talleres, donde el MDRyT/FONADIN, institución dependiente del Ministerio de Desarrollo Rural y Tierras, es líder y realiza el trabajo realizado por el Estado Plurinacional de Bolivia, en lo que respecta a la política Desarrollo Integral con Coca.
---	-------------------	-------------------	---------------	---	--

FOTOGRAFÍAS DEL EVENTO

